

¡Trabajadores!  
No lo olvidéis:  
¡Contra los ladrones y sus encubridores!

# JUSTICIA SOCIAL

Año VI Núm. 207

Mahón, 18 Enero, 1936

Redacción y Administración. ANGEL, 8

APARECE LOS SÁBADOS

Precio: 15 Céntimos

Organo de las Agrupaciones Socialistas Menorquinas y de la Federación Obrera de Menorca

## PANORAMA ELECTORAL Páginas de nuestra historia

Aunque los partidos políticos que han de intervenir en la próxima contienda electoral no han fijado todavía sus respectivas posiciones de combate no resulta muy difícil vislumbrar el futuro panorama electoral. La posición de nuestro partido no puede ser más clara. El Partido Socialista, tenga o no fuerza electoral para triunfar, preceptivamente debe de acudir siempre a la lucha porque ello constituye un eficaz instrumento de aprendizaje y entrenamiento y un poderoso medio de educación y propaganda. Con mayor razón habrá de luchar esta vez ya que cuenta con fuerzas suficientes para salir airoso en la contienda como demostrarán los hechos.

Si nuestra actitud es clara y definida, nebulosa y confusa se presenta, en cambio, para el contubernio. Andan las fuerzas de ese conglomerado, con sobrada razón, desorientadas e inseguras. Todas ellas están pendientes de la voluntad de un solo hombre. De don Juan March. Será todo lo que se quiera el hecho que acabamos de constatar; pero la realidad viva es esa y a ella hay que atenerse para formular conjeturas de acierto. Todos los sectores políticos, situados frente a nosotros, giran como asteroides, no alrededor de una fuerza ideológica, sino de una gran fuerza crematística.

Hemos oído hablar con frecuencia de Poder político de la Ceda. Quisiéramos comprobarlo. Habiendo luchado siempre la Ceda confundida con los demás grupos derechistas no es posible apreciar la importancia numérica de sus contingentes electorales. Los otros grupos políticos no merecen beligerancia. El partido radical, totalmente aniquilado en Mallorca, inexistente en Ibiza, conserva un núcleo en Menorca que se sumará, al postre, a las izquierdas. El llamado, incomprensiblemente, partido "regionalista" no merece un comentario. Tres o cuatro mil votos—seamos generosos—en un censo de 160 mil votantes no constituye sumario apreciable.

Veamos la posible actitud electoral del señor March. Con indiscre-

**"El Socialista" fué denunciado y recogido porque sacó a luz el asunto del Straperlo. Gil Robles encubrió el asunto Nombela por no provocar la crisis que le deshiciera sus planes de ir contra la República**

**No lo olvidéis: Contra los ladrones y sus encubridores ¡Trabajadores! Si votáis a las derechas, buscáis el hambre de vuestros hijos, la deshonra de vuestras familias, vendéis vuestra propia dignidad Además eleváis al Poder a los que le usaron para negocios reprobables Vuestra salvación está votando a los trabajadores mismos ¡Votad a los socialistas!**

ción impropia de hombre travieso y astuto lanzó, prematuramente, su propósito de ir al copo: "El Socialista" hizo sobre el particular atinadas consideraciones. Adelantemos que no nos espanta el copo. Mejor aún, que lo deseamos. Cuanta mayor sea la resistencia que se oponga a nuestro empuje mayor será nuestra presión y nuestro enardecimiento y más resonante nuestro triunfo: Si hubiese de ser aceptado nuestro reto, lanzado queda.

¿Cumplirá el señor March su propósito? Mucho lo dudamos. Es fácil con la pluma en la mano y una cuartilla delante distribuir matemáticamente el censo electoral de Baleares y partiendo de las cifras del 33 asegurar un triunfo. Pero, ¿conservan las derechas aquellas fuerzas? No. Mientras las izquierdas han aumentado sensiblemente, las derechas han registrado comprobables pérdidas. El Poder desgasta siempre. Nosotros con una formidable obra creadora en nuestro haber nos desgastamos. Las derechas con un activo completamente horro han sufrido hondos y graves contratiempos que se traducirán en serios descabros electorales. Toda España ha quedado convertida, en sus manos, en Casas Viejas y el Straperlo, la denuncia Nombela y demás porquerías del oprobioso bienio han levantado la repulsa y la protesta de toda conciencia honrada. El ambiente les asfixia.

Pero concedamos, para los efectos polémicos, que las derechas conservan todavía sus antiguas fuerzas. ¿Está seguro el señor March, a pesar de ello, de que no le fallarán sus cálculos? ¿Está seguro de que sus presuntos electores tolerarán resignados el triste papel de mesnadas que les asigna y votarán como rebaño, sin tachaduras, la candidatura que les proponga? ¿No cree que muchos de sus supuestos votantes sentirán herida su conciencia ciudadana y se rebelarán contra tamaña afrenta? No admite la posibilidad de que los grupos que giran a su alrededor se resistan dejarse foguear sus lomos con el hierro de la dehesa marchista?

Por otra parte el señor March, hombre calculista y previsor, no ignora, porque a estas horas no lo ignora ya el último gañán de la última

14 de julio de 1931.

Las Cortes Constituyentes de la segunda República española inauguran su labor legislativa.

Don Niceto Alcalá Zamora, en funciones de Presidente del Gobierno provisional, rinde ante el Parlamento constituyente cuentas de su función rectora de la política española. Sus palabras despiertan un sentido vivo de esperanzas.

"—Para mí, señores diputados—dijo—, para el Gobierno en su conjunto, la revolución triunfante es la última de nuestras revoluciones políticas, que cierra el ciclo de las otras y la primera, que quisiéramos fuera la única, de las revoluciones sociales que abre paso a la justicia: Es decir, que invocando ante el mundo una ley de compensación histórica, habiendo sufrido más que nadie por la libertad política, habiendo luchado por ella siglo y cuarto con una tenacidad de la que no hay precedentes en el mundo, habiendo derramado la sangre como ningún pueblo lo hiciera, habiendo redimido el nombre de la patria y de la raza, porque después de la tenacidad en la lucha supimos dar el ejemplo en la paz y de revolución pacífica más maravilloso que la Humanidad contemplara, la fórmula de compensación a que aspiramos es que si fuimos los que pagamos más cara la transformación política, seamos los que obtengamos más fácil la transformación social. Posible es ello, porque antes la libertad era la rebelde; le costó trabajo escalar el Poder; ahora la libertad es la gobernante y "no tiene el derecho ni tiene el propósito de colocar una vallá enfrente del dolor de los oprimidos para poner un dique a las reivindicaciones de justicia social".

El eco de esas palabras siguió tejiendo en los hombres un mundo de ilusiones y de esperanzas.

\*\*\*

La Unión General de Trabajadores y el Partido Socialista, cuanto son y cuanto significan en la vida sindical y política de España, rindieron a la obra meritisima de

aldea española, el triunfo fatal y arrollador de las izquierdas. Los esfuerzos angustiosos y desesperados del señor Gil Robles, su postura demagógica, sus desplantes históricos y sus maniobras encaminadas a evitar la disolución de las disueltas Cortes, dan idea del espanto derechista. Ese ambiente y esos hechos no puede ignorarlos el señor March, como tampoco puede ignorar el marcado interés del Gobierno y de poderes más altos en la derrota de las derechas.

¿Puede en esas condiciones, hombre tan cauteloso como el señor March, llevar la lucha al rojo vivo, desafiar las iras populares y ofrecerse como blanco a los futuros gobernantes? No lo creemos. La experiencia es una gran maestra. Nada hay tan cobarde como el capital. Y el señor March tiene muchos intereses que defender para enfrentarse arrogantemente con el futuro Gobierno. El triunfo del copo no evitaría que el Gobierno de Mallorca cayera en manos de las izquierdas y a esa casi cierta posibilidad atemperará el señor March su conducta.

Los hechos que acabamos de exponer sucintamente aclaran el panorama electoral. Hagamos la profecía. La próxima lucha será triangular; candidatura de izquierdas, candidatura cedista y candidatura marchista. ¿Nos equivocamos? No tardaremos en saberlo.

ALEJANDRO JAUME

crear un Estado nuevo el valor indiscutible de sus posibilidades:

Con lealtad no superada ni igualada por nadie la clase trabajadora socialista sirvió de base para consolidar la República. Si hubiera faltado esta adhesión no nos hubiera sido posible modificar el régimen.

Todos los afanes de la clase trabajadora quedaron concentrados en crear un concepto nuevo de la política y de la administración de la cosa pública, garantizando a todos los hombres un mínimo de libertades que les sirviera de incentivo para superarse y redimirse.

De la República no esperaban los trabajadores la resolución de sus problemas de clase, pero lo que sí ambicionaban—y a ello tenían y tienen un perfecto derecho—es a que la República impidiera las persecuciones y las venganzas incalificables que patronos y caciques, de común acuerdo, realizaban contra aquellos hombres que dignamente defendían su pedazo de pan y libertad.

Mientras en el Gobierno de la República figuraron representantes de la clase trabajadora las esperanzas y las ilusiones de los obreros se mantuvieron en su pie. Pero en el instante mismo en que la separación de la función rectora del gobierno los hombres representativos de esa clase obrera, esas ilusiones desaparecieron entre el brutal zarpazo lanzado por el capitalismo y la reacción contra todo cuanto pudiera significar un mínimo de libertad y de garantías ciudadanas. Las leyes sociales fueron modificadas apartando de su articulado todo cuanto pudiera beneficiar al hombre que trabaja; de los Ayuntamientos salieron los hombres elegidos el 12 de abril de 1931 para dejar paso a los viejos caciques monárquicos disfrazados ahora de republicanos radicales; de nuevo el obrero se vio perseguido por sus ideas; jornales de hambre y jornadas agotadoras de trabajo señalaron el camino a recorrer por el pueblo, y mientras esto sucedía y el hombre de ideales llo-

raba de rabia, unos republicanos radicales, en maridaje con la reacción, consultaban al pueblo provocándolo para mejor perseguirle y crucificarle.

"Se había colocado frente al dolor de los oprimidos algo más que una valla: Se les negaba públicamente su derecho a redimirse y se les condenaba a la vez para toda la vida a someterse al capricho del amo, entregándole mansamente la fuerza de trabajo, de sus brazos y el sentimiento íntimo de sus ideales.

\*\*\*

El triunfo de una idea exige de los hombres que la sustentan un desgarrar de su propia vida, para poder convertir en realidades vivas las ilusiones que alimentan su vida espiritual.

La clase trabajadora española, iluminada su vida íntima por la llamada ideal del Socialismo, desgarró voluntariamente sus carnes para cristalizar en hechos tangibles y bellos sus afanes de redención. Momentáneamente la violencia y el volumen de sus heridas hicieron vacilar el paso firmísimo de su formación colectiva, pero en el instante mismo en que las heridas sangrantes aún le permiten a la clase trabajadora expresar su voluntad, ésta, con un esfuerzo magnífico de sacrificio, sigue repitiendo las mismas palabras doctrinales y las mismas expresiones ideales que le sirvieron de fundamento para hacer entrega a la colectividad de su persona y de su nombre. El proletariado, convencido firmemente de que, históricamente, ha cumplido con su deber facilitando la formación de un régimen que debió ser respetuoso con las ideas y con los hombres, no puede ser—como no lo es—responsable de las derivaciones incalificables registradas en cuatro años de régimen republicano. No puede ser responsable y por no serlo su gesta heroica salva plenamente ante el tribunal implacable de la historia.

Empieza de nuevo su marcha ascendente hacia su redención como clase. En cuatro años de República ha podido conocer lo que puede dar de sí un régimen capitalista, llámese como se llame. Sabe también el valor que puede concederle a las palabras de ciertos hombres. "Conoce el valor efectivo de la ley escrita y el valor de su organización sindical y política." No necesita de nuevas experiencias para saber como puede dejar de ser clase explotada. Por saberlo tanto, inicia su camino hacia la conquista plena del Poder político.

Quienes no sean capaces de rendir a la idea el fruto de su propia personalidad, que dejen el camino libre para que puedan recorrerle CON TODAS SUS CONSECUENCIAS, LOS VERDADEROS DEFENSORES DE LA CLASE OBRERA.

PEPE LUIS

Cárcel Modelo. Madrid,



Origen de la amistad mauro-cedista

# Gil Robles envió un emisario a Asturias, que comprobó todas las denuncias sobre la represión

El entonces ministro de la Guerra se dispuso a procesar al general López Ochoa y a un coronel de la Guardia Civil

Madrid 9.—“El Socialista” publica hoy la siguiente información, que ha sido muy comentada:

“La amistad que don Miguel Maura pacta con la Ceda, señaladamente después de su discurso en la Diputación permanente de Cortes, no tiene, para los que desconocen lo más importante de la política de estos tiempos, sus intimidades, antecedentes claros y conocidos. Se parte, para el entendimiento de esa amistad, no tan insólita como a primera vista parece, de los desdenes y pretericiones que Maura ha sufrido con ocasión de las últimas crisis. Esto explica, ciertamente, la iracunda de don Miguel, la aspereza con que ha formulado sus conclusiones, que, viniendo de él, no son definitivas, sino provisionales. Una racha de favor puede hacerlas cambiar. El acercamiento a la Ceda procede de más atrás. Ni siquiera de la entrevista política que mantuvieron Gil Robles y Maura aún no hace muchas semanas. Antes de esta entrevista, y con intención distinta, muy distinta, los dos hombres públicos conversaron. Todavía era ministro de la Guerra Gil Robles y todavía era opositor irreductible de la Ceda y sus maneras Maura. Esta entrevista, de la que poseemos una versión completa y absolutamente segura — ¿necesitaremos decir de cuál de los dos políticos procede la versión? Confórmense los lectores con que les digamos que procede directamente, de uno de los dos, y que, por consiguiente, nuestra información está libre de posibles rectificaciones —, tiene una importancia considerable para nosotros. Se celebró días después de que el ministro de la Guerra, con un celo tardío, desafió desenfadadamente al señor Gordón Ordás a desarrollar ante la Cámara su interpelación sobre lo de Asturias, una interpelación que estaba reclamada por el diputado en cuestión desde el mes de diciembre de 1934. ¿Qué oculto designio espoleaba al ministro de la Guerra? ¿Qué intención le movía a buscar un esclarecimiento que tan tenazmente había sido recusado?

Días atrás nos desafiaba “El Debate” con la “verdad sobre Asturias”. Le emplazamos para este momento y le anunciamos que, para su sorpresa, la verdad sobre Asturias se le revelaría, no por aquellas afirmaciones nuestras — absolutamente exactas —, sino por las que, en un momento de apurada sinceridad, había hecho el propio señor Gil Robles. Consulte “El Debate” con el leader de la Ceda y verá como no puede rectificar ni una sola de nuestras palabras. Ponemos al servicio de nuestra versión la mayor fidelidad.

OCASION Y LUGAR DE LA ENTREVISTA

La entrevista a que nos venimos refiriendo, y de la que vamos a dar cuenta, se celebró en el saloncillo de ministros del Congreso. Aquella

tarde llegó don Miguel Maura a la Cámara particularmente excitado. Se comprende. El rumor de un posible y probable “golpe de Estado” era motivo preferente de comentarios y preocupación casi angustiada de muchos republicanos. Para mayor verosimilitud de la especie, el señor Gil Robles, ministro de la Guerra, acababa de relevar de sus mandos a varios militares tenidos en concepto de adictos al Régimen. No faltó quien creyera que esas destituciones eran, a aquellas alturas, los últimos perfiles de una obra en la que el señor Gil Robles venía trabajando cuidadosamente desde que se posesionó de la cartera. Entre los que tal creían se encontraba Maura, y de ahí la excitación de aquella tarde.

El señor Maura abordó al señor Jiménez Fernández, al que participó sus inquietudes, diciéndole que estaba decidido a plantear la cuestión, por lo que necesitaba que el ministro de la Guerra estuviera presente en la Cámara. El señor Jiménez Fernández pidió a Maura que demorase el plantear el problema hasta conversar con el propio Gil Robles, al que él se encargaba de buscar. En efecto; Jiménez Fernández telefoneó a su jefe y le hizo notar la importancia que tenían las palabras que le había comunicado Maura, y que era indispensable que se presentase en el Parlamento.

Gil Robles abandonó el ministerio, y a los pocos momentos se presentó en el Congreso, pasando al saloncillo de ministros, desde donde llamó a don Miguel. Maura entró en materia con pocos cumplimientos. Su excitación era visible y sus palabras se resentían, al menos parlamentariamente, de exceso de giros populares: “tirar de la manta”, “se me ha caído la caspa”, “estoy hasta la coronilla”...

Don Miguel estaba hasta la coronilla de soportar en silencio la destitución de los jefes militares republicanos, y creía que era llegado el momento de hablar “alto y claro” de los propósitos del ministro de la Guerra y de la Ceda. Tenía por seguro don Miguel que la política de Gil Robles conducía derechamente al “golpe de Estado”, y él estaba decidido a dar la campanada en el salón de sesiones.

GIL ROBLES JURA “POR SU ÚNICO HIJO” Y POR SU FE DE CATOLICO

El ministro de la Guerra apreció la gravedad de la tesitura en que se encontraba Maura, y se dispuso a persuadirle de que padecía una lamentable equivocación al suponerle inclinado a usar del Ejército para un golpe de Estado. Comenzó por razonar la destitución de los jefes militares, causa inmediata de la alarma de su interlocutor.

—Las destituciones obedecen a simples razones de ética. (Habló el ministro de determinadas denuncias de tipo administrativo, y aludió a

la de una Compañía eléctrica. Deliberadamente omitimos los detalles. Pero no paró en esto la explicación de Gil Robles. Quiso llevar a Maura al convencimiento de que, por razones muy profundas, derivadas de una desilusión de la que no se curaría jamás, su ánimo estaba apartado por completo de todo propósito ilegal. Lo que no le dieran los sufragios, renunciaba a pedirse lo a las armas. Tengo una pena mucho más profunda que la que puede derivarse del malogro de un propósito que jamás he acariciado; mi actuación en el ministerio de la Guerra me ha persuadido de que carecemos de ejército y de que no será posible que lo tengamos nunca. (Una frase exacta del ministro: “Estoy hasta más arriba de los ojos...”)

—Y si no ha pensado—le interrumpió D. Miguel, todavía no muy convencido de la sinceridad de aquellas explicaciones—, si no ha pensado en un golpe militar, ¿por qué no lo dice? ¿Por qué no lo proclama públicamente?

—¿Es eso lo que usted me pide? Pues descuide usted. Esta misma noche, con ocasión del discurso que debo pronunciar ante los militantes de la Jap, haré solemnemente la declaración que usted de menos. No tendrá nada que reprocharme al efecto. Seré todo lo tajante que usted puede apetecer. Pero no me basta eso. Quiero que usted se lleve de esta entrevista la impresión más favorable y la evidencia de que le digo exactamente lo que pienso. Yo no me embarcaré jamás en ninguna aventura donde necesite del concurso de los militares. He tenido bastante tiempo para conocerlos. No los creo ni monárquicos ni republicanos. Lo que me importa decirle es que le juro por mi único hijo y, como usted no dudará de mi catolicismo, por mi fe de católico, que no ha entrado ni entra en mis cálculos el designio que me atribuyen de dar un golpe militar.

UN RESUMEN APRETADO DE LA VERDAD SOBRE ASTURIAS, QUE NOS RECLAMABA “EL DEBATE”

Don Miguel Maura pareció tranquilizarse. Cuando menos se serenó, y derivó a conversación a otro punto, quizá el que tiene verdadero interés para nosotros, ya que en orden al golpe de Estado quienes pueden tener interés en buscar mayores ampliaciones a la conveción son los militares. Quiso conocer Maura el propósito que indujo a Gil Robles a desafiar a Gordón Ordás en materia que el diputado republicano conocía bien, como la represión de octubre en Asturias. A Maura seguía pareciéndole semejante desafío una insensatez, ya que el tema era sobremanera peligroso para el propio régimen.

Gil Robles acudió a tranquilizarle: —Tenía yo hechas mis previsiones. El debate en torno a la represión de Asturias no me iba a coger desprevenido. Antes de que se abor-

## LA VERDAD SOBRE ASTURIAS

El régimen de vigorosa censura a que ha estado sometida la prensa de izquierdas, desde el glorioso movimiento de Octubre, ha imposibilitado el que se conociera en toda su dramática crudeza la repugnante represión desencadenada en Asturias a raíz de aquel movimiento revolucionario, por los sicarios del bloque radical-cenista. Al contrario de ello, la prensa derechista, sin freno de ninguna clase, ha lanzado a los cuatro vientos, durante un año, las infamias más atroces, atribuidas a los revolucionarios

Restablecida la libertad de prensa, los grandes rotativos de izquierdas “El Socialista”, “Muddo Obrero”, “El Liberal” de Bilbao, “La Libertad”, etc., llenan páginas enteras de escalofriantes hechos, que ponen de manifiesto la brutalidad empleada por los que tenían la misión de restablecer el orden. Los hechos que en ellas se mencionan son incontrovertibles y van avalados todos ellos por firmas prestigiosas o por testigos presenciales. Es imposible en este modesto semanario, ni aunque fuera extractado, dar una pequeña idea de ello, pero consideramos indispensable que el pueblo conozca una de las páginas más bochornosas de nuestra historia, que para encontrar otra por igual tendríamos que remontarnos a la época de la inquisición y del oscurantismo

Por ello recomendamos que los que puedan adquieran “El Socialista”, o cualquier otro de los periódicos citados, y los que no, busquen la manera de leerlos, pues los citados hechos no pueden pasar desapercibidos por la clase trabajadora. En el Salón de lectura de la Federación Obrera, se reciben todos estos periódicos, para leer los cuales ha sido preciso establecer turno. También alguna vez un compañero da lectura en voz alta de los referidos hechos dentro del salón-café. Recomendamos encarecidamente a los camaradas que estén suscritos a “El Socialista”, que una vez lo hayan leído no lo guarden, pues su mejor empleo es difundirlo entre los camaradas que no puedan adquirirlo. ¡Difundirlo y propagarlo, camaradas!

dase en la Cámara, me hubiera adelantado con dos procesamientos: el de López Ochoa y el del coronel de la Guardia civil. Contra el primero obra en el ministerio una denuncia grave, suscrita por un teniente coronel, quien afirma que el general dió orden para que fuesen fusilados en el patio del Cuartel de Pelayo varios paisanos. En cuanto al coronel de la Guardia civil, le confieso que hubiese dudado en procesarle, pero no había más remedio que seguir la misma conducta que con el general: He examinado personalmente la hoja de servicios del coronel aludido, y puedo decirle a usted que es intachable. Se caracteriza este jefe por su benignidad; todas sus intervenciones son correctas y suaves. ¿Qué le sucedió? ¿Perdió la razón? Yo sólo puedo explicarme su conducta viéndole víctima de un remalazo de locura. Ello es que sustrae varios presos de la Cárcel de Sama, y al llegar a Carbayín los hace fusilar. Con esos dos procesamientos yo me hubiera puesto a cubierto de la parte más grave de la interpelación. Me preparé para ella. Un emisario de mi confianza — ¿no sería algún redactor de “El Debate”? — ha recorrido, de punta a cabo, toda Asturias. Llevó como guía para su peregrinación las denuncias formuladas por los señores Gordón Ordás y Marco Miranda. Le encargué que las comprobase minuciosamente. Puse mi esperanza en que su dictamen fuese contrario a lo manifestado por los diputados aludidos. Cuando regresó de su viaje, no me hizo falta oír su dictamen. Lo adiviné. No solamente había comprobado una por una las denuncias, hablando con infinidad de personas, sino que me refirió otros sucesos de dramatismo superior a los que están consignados en aquellas.

Esto no me servía para el debate, naturalmente; pero mi pensamiento, con los dos procesados para garantía de mi imparcialidad, era aceptar

aquellas verdades que tienen comprobación y sobre las que no hay modo de estudiar disculpas, y negar en redondo aquellas denuncias de difícil comprobación. Admitía y buscaba el debate para reducir las proporciones de lo sucedido y ver de dar un cauce a lo que más pronto o más tarde necesitará jugar un papel predominante en la política de la República y en la preocupación nacional. Ese, y no otro, era mi propósito: abordar de una vez, y en las mejores condiciones posibles, un tema que fatalmente habra de dilucidar.

INICIACION DE UNA AMISTAD QUE APARECE SOLIDAMENTE PACTADA CON LA SESION DE LA DIPUTACION PERMANENTE

Esa confidencia no debió sorprender a Maura, a quien el tema Asturias ha preocupado al punto de haber intentado, en ocasión remota, cuando las huellas de la represión estaban recientes, reducirlo de volumen a cambio de determinadas concesiones, que, naturalmente, le fueron rechazadas. Sobre esto cabe el mentis, pues las negociaciones se llevaron por modo indirecto. Pero si no le sorprendió esa confidencia del ministro de la Guerra, debió sorprenderle otra, a saber: La declaración de Gil Robles de no pactar en ningún caso con quienes “le habían envenenado la vida y el hogar”, aludiendo a los monárquicos. Y su disposición, en cambio, a pactar con Maura. Esta proposición debió desenojar por completo a don Miguel, quien renunció a interpelar al ministro de la Guerra. Olvidaba el ex ministro de la Gobernación que los jesuitas no es la primera vez que relevan a los suyos de la obediencia al juramento, y pasaba por alto todo lo que de gravemente delictivo tiene encubrimiento de las responsabilidades individuales derivadas de la represión de Asturias. Una buena y reciente historia de las ventajas...”



# El paro forzoso en Ciudadela

Nuestros camaradas de la Federación Obrera Ciudadelana nos suplica la inserción del siguiente escrito que ha sido repartido. Y en el que se da una idea de como las gastan los elementos de derechas:

## Pueblo ciudadelano

Por creer que ha de interesar al público, damos a la publicidad las cartas cruzadas con esta Comisión y la «Unión de Derechas» de esta localidad.

No es nuestro ánimo hacer comentarios. Solamente queremos exponer a la conciencia pública los hechos escuetos, limpios de todo partidismo para que juzguen los lectores y tengan para sí el concepto que cada uno merece.

El día 20 de Diciembre próximo pasado, se celebró Asamblea Magna para atender al urgente problema del paro forzoso. Se nombró una comisión con el objeto de invitar a todas las Sociedades políticas, sociales y recreativas a dar su ayuda para su solución.

Una de las contestaciones, la del Presidente de la «Unión de Derechas», la exponemos a continuación seguida también de la nuestra.

Que el pueblo consciente, dé su fallo a la carta recibida y a su contestación que a nuestro criterio merecía.

\*\*\*

Ciudadela 24 de Diciembre 1935.  
Federación Obrera Ciudadelana  
Localidad

Muy Sres. míos: Recibida su atta. 22 cte. me apresuro a exponerle el criterio de esta Sociedad sobre el contenido de la misma.

Verdaderamente pavoroso y alarmante resultaba el problema del paro obrero forzoso en nuestra Ciudad y percatados de su importancia y trascendencia ya habíamos acordado abrir para el 1.º de Enero pxmo. la COCINA GRATUITA para reparto de comida a 80 familias de las más necesitadas sin perjuicio de sumarnos a todas las iniciativas (que como la de Vdes. ahora) tuviesen por fin el conseguir trabajo para las clases necesitadas.

Pero la inesperada alegría del premio mayor de quince millones de pesetas al caer sobre nuestro pueblo, creemos hace innecesaria cualquier medida, ya que opinamos que la vida de Ciudadela va a dar un cambio favorable para los trabajadores de todas clases.

Expuesto nuestro criterio, les saluda su affmo. y s. s.

Presidente de la «Unión de Derechas»  
José Saurina

\*\*\*

Ciudadela 3 de Enero de 1936.  
Sr. Presidente de la Unión de Derechas  
Ciudad

Su carta del 24 de Diciembre pasado, recibida el mismo día, no debe quedar incontestada.

El último párrafo de ella, de no referirse a un asunto de tanta gravedad, nos hubiera movido a risa; por lo trágico de las circunstancias, sentimos náuseas ante tanto cinismo.

¿De modo que la caridad también sentida por Vdes. ha sido borrada por los quince millones que han tocado en suerte a una parte de nuestros conciudadanos? ¿Es posible que no haya QUERIDO VER la pesadumbre del que no ha salido premiado; del que no tiene nada y lo adeuda todo; del que lleva meses en la miseria y no vislumbra inmediato alivio; del que harto de esperar unas sobras, ve aumentar su hambre cuando otros aumentan su hartura?

Su contestación a nuestra demanda de apoyo, es la más inicua burla que podían hacer a los desheredados de la fortuna, y esto pesará eternamente en su conciencia.

Nosotros pedíamos una urgente ayuda para alivio de los que no pueden sufrir por más tiempo; no les pedimos soluciones a largo plazo. Estas familias necesitadas, que la anemia y la desesperación agota día tras día, no pueden aguardar que la munificencia del harto, les calme sus necesidades. Es problema cuya solución debe ser rápida y eficaz, sin cálculos; con el corazón rebosante de esa caridad cristiana, tan hermosa y tan menospreciada como ahora la dejáis.

Si Cristo volviera en estos días, seguramente los hechaba a latigazos de sus Centros, donde la caridad, sirve de bandera política.

Sabemos que nuestros clamores se perderán en la vaciedad de sus sentimientos. Sabemos que su limosna lleva el sello de la humillación y el servilismo oportunista; sabemos que cuando su mano derecha da una ayuda, la izquierda se prepara para cobrarla con réditos inconfesables. No nos extraña, pues, este proceder. Lo esperamos siempre de ciertos sectores. Solamente queremos mostrar nuestra indignación y hacer patente la fríste paradoja de que los más avanzados adalides de la doctrina de Cristo, sean los que conculquen sus mandamientos.

Cumplida esta necesidad imperiosa de nuestra conciencia, solo nos queda anotar un refrán castellano: **ARRIEROS SOMOS Y EL CAMINO ANDAMOS.**

Ea Comisión

## Sin escrúpulo ninguno

(De «Ahora»)

Conversamos ayer tarde con el señor Lerroux sobre la posición del partido radical ante las próximas elecciones. El señor Lerroux no quiere hacer declaraciones en éstos momentos para no contribuir a agravar la situación. Cree que no podrá hacer las elecciones el Gobierno actual a causa del enconado pasionamiento con que se ha iniciado la lucha.

En cuanto a alianzas electorales, no hay nada todavía.

—Como los otros partidos republicanos—nos dice—han derivado hacia la extrema izquierda, yo no puedo mantener ya mi posición centro y me inclinaré hacia la derecha. No hare sin escrúpulo alguno.

No olvide que puede ahorrarse mucho dinero siendo socio de

Vincitor S. A.

## DESDE PALMA

Según se viene diciendo, en las próximas elecciones, en la candidatura de las derechas de Baleares figurará el nombre de don Alejandro Lerroux, cuyo nombre, no hace muchos años, las mismas derechas mallorquinas no querían pronunciar, por considerarlo un hombre peli groso para la religión, para la familia y para la sociedad.

Podría ser esto disculpable, si estas derechas fanáticas e intolerantes hubieran evolucionado en el campo de la razón, de la justicia y del respeto humano, tal como venía propagando en otro tiempo el jefe de los radicales.

Pero no ha sido así, pues las referidas derechas están en el mismo sitio de antes y el que ha cambiado ha sido el señor Lerroux, como lo ha venido demostrando durante las Cortes disueltas hace unos pocos días, haciendo todo lo contrario de cuanto había prometido ante la España republicana, y aconsejando, como remate, al Presidente de la República que entregara el Poder a Gil Robles, cuando la última crisis.

Suponemos que éste será el motivo de que las derechas de Baleares, como recompensa a su claudicación, le quieran regalar un acta de diputado, porque tal vez sino fuera por Mallorca se quedaría a la luna de Valencia.

Por esto, ¡menorquines! sean cuales sean tus ideales dentro de la órbita del progreso, en esta hora solemne hay que dejar todas las pequeñas rencillas y unirnos como un solo hombre en defensa de la República proclamada en aquel 14 de abril por el pueblo español, después de siete años de dictadura tiránica y cruel, mantenida por los que ahora con el manto de un falso republicanismo, en compañía de otros que no han sido más que unos viles judas de esta República y unos encubridores de los asaltantes de la Constitución, para a su vez satisfacer sus mezquinas ambiciones y sus venganzas personales.

Poco les ha importado a estos republicanos históricos, explotar la buena fé de miles de hombres, con tal de poder satisfacer sus bajas pasiones. No les importa que haya ciudadanos que han luchado toda su vida por ver un día la República implantada en España, como garantía para poder encauzar nuestra patria en franco desenvolvimiento hacia el camino de la libertad y el progreso en beneficio de la clase trabajadora:

¡Hombres liberales de Menorca! El momento que vivimos es histórico para nuestras reivindicaciones. La próxima batalla electoral, no tan solo representa nuestras libertades sino las de otras generaciones. Por-

## TEATRO PRINCIPAL

EMPRESA COLSIEUM

TELEFONOS TAQUILLA 140. - EMPRESA: 92

Sábado 18 Enero de 1936. - A las 9'45  
Domingo a las TRES Y MEDIA EN PUNTO a las 6'45  
y a las 9'45 y lunes a las 9'45

FORMIDABLE EXITO de la sensación espectacular del año presentado por la PARAMOUNT.

## Tres lanceros bengalíes

por GARY COOPER, FRNCHOT TONE y RICHARD CROMWELL.  
Un canto a la fraternidad, al patriotismo, al honor y al deber. Un poema épico en el que se exaltan las virtudes más puras del hombre. Un film para todos. Un film que verá más de una vez.

que de triunfar las derechas, es segura la implantación del bárbaro fascismo en España.

La hora que vive España actualmente, es la misma que han vivido todos los pueblos cuando por sus revoluciones han roto las cadenas de la esclavitud. La república francesa se vió en el mismo trance, cuando las fuerzas de la reacción se querían apoderar de ella, siendo los primeros en salir en su defensa los más significados anarquistas como Juan Grave, Carlos Malato y muchos otros.

Obreros menorquines de todas las ideologías. A pesar de saber que una república burguesa no puede traernos nuestra verdadera emancipación, porque esto es obra de nosotros mismos, debemos ponernos de cara a la realidad y reconocer que la diferencia que existe entre un gobierno como el de Mussolini o el de Hitler con el de las Constituyentes, es enorme.

Lo que sí debemos de hacer todos los hombres que aspiramos a un régimen de libertad y justicia, es despojarnos de nuestras pasiones y mirando el panorama político y social de España veremos con toda claridad lo que ha sucedido durante estos dos años, en los cuales han llevado las riendas del Poder esos hombres llamados de orden, paz y familia, pero al servicio de los jesuitas, de los grandes propietarios y de las grandes empresas. En primer lugar restablecieron la pena de muerte; rebajaron los jornales a los pobres campesinos; aplicaron en Asturias los tormentos más inquisitoriales, se asesinó a periodistas honrados y se encarceló a hombres por el solo hecho de ser ideas avanzadas.

¡Viejos republicanos de esta querida isla! ¡Cuna de el liberalismo y de la democracia! No os dejéis engañar más por los falsos republicanos, que ya lo hemos sido bastante. Tenemos la obligación de mantener enhiesta la bandera de nuestra República laica, signo de los grandes ideales humanos, aureolada con la sangre de miles de mártires, que murieron unos muertos en el patíbulo, otros en la cárcel y otros en el destierro.

UNO DE U. REPUBLICANA

A veces la corrección de lenguaje encuentra obstáculos imponderables. Este es uno de ellos. Frenemos nuestro sentimiento ante el personaje y vamos a presentárselo a los compañeros. Este es DOVAL. Sin más palabras. DOVAL. Por la mente de todos habrá cruzado un latigazo de odio. Desde octubre de 1934 análogo pensamiento nos corroe a los que hacemos este diario. Oímos DOVAL y se nos crisan los dedos. Es irremediable.

En verdad, en DOVAL no encarnamos el cuerpo a que pertenece, no encarnamos su uniforme, pese a nuestro criterio y a nuestros sentimientos sobre el particular. Esto queda, de todos modos, al margen. DOVAL se personaliza. Es él sólo. Como hombre. Mejor dicho, como caso clínico de monstruosidad, de uniforme o de paisano, actuando o retirado de la acción, como responsable o como subordinado. Para nosotros DOVAL es siempre el mismo. Y de nosotros a él se concita el afán que sientan al contemplarlo todos los trabajadores asturianos, los mejor calificados para exigirle en su vida la responsabilidad a que es merecedor.

## Vincitor S. A.

Balmes 62 - Pal. - Barcelona

Delegación en Mahón  
Cifuentes, 61

## Agrupación Socialista

CONVOCATORIA

Esta Agrupación convoca asamblea extraordinaria para el próximo martes a las 9 de la noche, a la que podrán asistir además de los afiliados, los elementos simpatizantes y sus compañeras.

En dicha asamblea el compañero Antonio Gomila dará cuenta de la reunión del pleno de delegados de la Federación Socialista Balear.

¡Socialistas! ¡Simpatizantes! ¡Trabajadores! Los momentos requieren actividad suma. Hay que demostrar que no estamos dispuestos a que el gran contrabandista pueda considerar esta provincia como una colonia africana.

Esta Agrupación Socialista os llama a todos al trabajo. Para tener derecho a la victoria hay que prepararla y esto requiere un trabajo intensivo por parte de todos.

¡Acudid a la asamblea del martes!

## RADIO CENTRAL MOSCOU

PROGRAMA DE LAS EMISIONES EN ESPAÑOL ORGANIZADAS POR EL CONSEJO DE LOS SINDICATOS SOVIETICOS

Mes de enero de 1936

Domingo 19. — El movimiento «Stajanov» prepara el paso del socialismo al comunismo.

Martes 21. — Velada dedicada a la memoria de Lenin.

Jueves 23. — El domingo sangriento de 1905. El plan económico de 1936.

Sábado 25. — Revista de la semana. Preguntas y respuestas. Deportivas.

—En todas nuestras emisiones daremos también noticias internacionales, noticias breves y otros materiales de mucho interés.

—Nuestras emisiones se efectúan los martes de 22 a 23 hora de España. 18 a 19 hora de la Argentina, por onda de 1107 metros. Los jueves a la misma hora por onda de 1724 y de 50 metros. Los sábados a la misma hora onda de 1107 y de 50 metros y los domingos de 22 a 23 hora de la Argentina y de 2 a 3 de la madrugada del lunes hora de España, por onda de 50 metros.

## TELEGRAMA URGENTE

LUIS JOVER

MAHON

Concédole la representación del gran aperitivo

## PALO GRAU

GUILLERMO GRAU

## Vincitor S. A.

Suscribirse a esta entidad es prevenirse



Los que se dicen anti-marxistas, son los que deshonraron a España

# JUSTICIA SOCIAL

Son los mismos que aplaudieron al Tercio por su represión cruel en Asturias

DE AYER A HOY

## REPUBLICA DE TRABAJADORES

Con esa declaración, que a muchos parecerá cosa de risa, se abre el articulado de la Constitución que aprobaron las Cortes republicanas —y candidas— de 1931. No; no es cosa de risa la sentencia. Es dramática. De su dramatismo podemos juzgar hoy, cuatro años después de estampada en el frontis de la arquitectura constitucional. Curados ya del romanticismo de aquellos días, podemos recordar con ironía, sacada de nuestra credulidad, la definición del clásico antiguo: "Una Constitución es para todos el derecho y para unos pocos el provecho." No han sido los trabajadores, ciertamente, los que se han beneficiado de la Constitución de 1931. Ahora es cuando puede establecerse fielmente el contraste y ver hasta que punto son antípodas el artículo 1.º de la Constitución y la realidad presente. El trágico antagonismo está reflejado en los reportajes que ayer hemos comenzado a publicar sobre la represión en Asturias y los que publicaremos después. No hace falta que al dolor le pongamos adornos literarios. La literatura, en este caso, tiene poco que hacer. Nos atenemos a la verdad desnuda, tan desnuda como los cadáveres de esos camaradas que fueron, primero asesinados, y luego despojados y escarnecidos. No; no necesita de nuestro auxilio retórico la verdad. Tal como ella es, tremenda y sangrante, correrá de extremo a extremo de la Península, llamará a las puertas de la sensibilidad; se clavará en el corazón de los trabajadores y retorcerá las conciencias honradas; se meterá, quiéranlo o no, por lo oídos de los que callaron o negaron la infamia. Y encenderá el odio. Es decir, contra las dos condiciones que distinguen, con marca de fuego la represión bárbara del movimiento revolucionario de octubre.

República de trabajadores... De cómo responde el contenido al rótulo dan idea las tumbas anónimas sembradas por España, testimonios silentes de un heroísmo que tendrá rendimiento en un mañana próximo; y las viudas y los huérfanos que recuerdan con gesto duro tragándose las lágrimas y mordiendo el dolor, su desventura; y las huellas de los martirizados con una brutalidad y una cobardía que sólo tienen volumen comparable a la inversa— en la entereza moral de los martirizados; y los veinticinco mil presos que esperan en las cárceles a que de allí los arranque la solidaridad proletaria; y los trabajadores lanzados al hambre con un refinamiento de ruindad más repelente, si cabe, que la violencia de la tortura. No será fácil que los trabajadores olviden nunca lo que quiere decir, en esas latitudes, una República de trabajadores.

La República de trabajadores de 1931 acabó siendo todo eso. Pero fué también, en compensación, esto otro: una República de deslealtades, de sórdidas ambiciones y de pasiones subalternas. Nació laica y eli-

gió por padrino a quien había de ahogarla en agua bendita. Se declaró parlamentaria, sumisa a la voluntad popular, y se encontró de pronto —Septiembre de 1933— sometida a una especie de régimen personal hipócrita, pero no inteligente, con su juego de camarillas, menudas trapisondas y grotescas proyecciones sobre el panorama social. Prometió ser justiciera, renovadora, abierta a todas las ideas políticas, y le puso cerco y la conquistó sin esfuerzo —los traidores estaban dentro— Gil Robles, el afortunado. Quisimos que fuera honesta, y la esperaba Lerroux—dispuesta la gancha— a la vuelta de la esquina. No hay lacra que la República no haya padecido. Ha sido desleal, racionaria, cruel y deshonesto. Ya conocemos el argumento: "No son achacables a la República, se nos dirá, tales desafueros sino a quienes la tuvieron en secuestro." Pero a la República hemos de juzgarla, precisamente, a través de sus órganos de poder y de

quienes ejerzan su autoridad. Juzgando de ese modo ¿quién podrá negar que la República ha perdido por entero su autoridad moral? Y de la otra, de la que emana de sus resortes de poder, ya hemos visto cómo se practica: fusilando a nuestros camaradas y otorgando licencias para el latrocinio a los bigardos que la prostituyeron.

Para una República así no cabe nuestro respeto. Nos lo prohíbe la dignidad. Nos lo priva el sacrificio salvaje de nuestros muertos, en cuyo recuerdo se templa nuestra conciencia. Por los muertos, por los camaradas martirizados, por los que están todavía en prisión y contra esta República envilecida que se niega a sí misma, se pone en pie toda la fortaleza de que somos capaces. La que merezca nuestro respeto será, si acaso, otra, que está por proclamar: aquella que sin llamarse República de trabajadores de todas clases, lo sea de verdad.

(De "El Socialista")

¡Madres! ¡Esposas! Vosotras mejor que nadie habéis sufrido las consecuencias de estos dos años de hambre y miseria a que llevaron a España los que un día con hipocresía y descaros se asignaron el papel de sus salvadores. En cuanto las derechas se encaramaron en el poder subió el precio de los artículos de primera necesidad. Vosotras, que habéis tocado esto más de cerca, debéis impedir que se repita, impidiendo que vuestros familiares y amigos voten la candidatura de derechas

PROCEDIMIENTOS DERECHISTAS

### Los reaccionarios pretenden sembrar la confusión

Pasquines electorales en las calles. Pero pasquines cobardes, porque no se atreven a decir su procedencia. Pasquines en rojo, para que alguien pueda creer que son comunistas o socialistas. Firmados por una fantasmagórica Confederación Nacional de Defensa del Trabajador, para que las gentes se crean que es la C. N. T. Y hablando un lenguaje que pretende disimular, inútilmente, su origen reaccionario y monarquizante.

A nosotros nos parece bien que las derechas hagan su propaganda. Pero que la hagan claramente, a pecho descubierto, presentándose como tales derechas, y no pretendiendo que nadie las admita como defensoras de los trabajadores. Que digan claramente cuáles son sus deseos y cuál es su programa. Que injurien—no saben hacer otra cosa—a sus enemigos. Pero que no quieran engañar a nadie.

Primero, porque el procedimiento es torpe y cobarde. Y segundo, porque no conseguirán nada. Cualquiera que sea su disfraz, España entera las conoce. Y más que nadie los obreros. Que saben lo único que pueden esperar de ellas; hambres, miserias, represiones y crímenes.

No olvidar a los presos

### Si votáis a las derechas...

Crece el hambre y la miseria en toda España.

El trigo se pudrirá en los graneros, mientras los negociantes se enriquecen.

Volverá la ruleta de Strauss y los «affaires» Tayá.

Seguirán impunes los crímenes horripilantes de Asturias. Triunfarán en toda España los jornales de hambre.

No habrá un solo día de libertad.

Aumentará el déficit en los presupuestos y en la balanza exterior.

Se arruinarán las exportaciones.

Irán a las cárceles millares y millares de hombres honrados.

Tornará el pistolismo cobarde de Martínez Anido y sus secuaces.

Volverán a provocar otra revolución tan sangrienta como la de Octubre.

En tus manos está evitarlo ciudadano español, comerciante español, obrero español. Recuerda cual ha sido la obra del bienio negro de la reacción.

¡Vota a las izquierdas!!

Los que se titulan antirrevolucionarios, son los mismos que organizaron los asaltos al tesoro de diversos modos como los profesionales del atraco, pero más cobardemente que estos; son los que deshonraron a España ante propios y extraños; son los mismos que, si triunfaran en las elecciones, nos entregarían como un país de negros al oprobioso régimen fascista de Hitler o Mussolini

Convocadas las elecciones, tener en cuenta el balance de la reacción

Straperlo, asalto al tesoro colonial, saqueo en los Ayuntamientos, hambre, encarcelamiento, persecuciones, represiones cruentas

No olvidéis el lema, la consigna de estas elecciones debe ser:

Contra los ladrones y sus encubridores

EL BIENIO DE LAS DES-VERGÜENZAS

### Un balance de sangre y dolor

HE AQUI SINTETIZADO EL BALANCE DEL BIENIO RADICAL-CEDISTA-AGRARIO-MONARQUICO.

CINCO MIL MUERTOS.

SEIS MIL HERIDOS.

TREINTA MIL PRESOS.

DOSCIENTAS SENTENCIAS DE MUERTE.

VEINTICUATRO MESES SIN GARANTIAS CONSTITUCIONALES.

QUINCE MESES DE ININTERRUPIDA MORDAZA PARA LA PRENSA.

Y TODO ESTO, ¿PARA QUE?

PARA PODER REALIZAR EL «STRAPERLO».

PARA FRAGUAR EL NEGOCIO TAYÁ.

PARA RESUCITAR LOS JORNALES DE HAMBRE.

PARA HACER EL INDIGNO «AFFAIRE» DE LOS TRIGOS.

PARA DESAHUCIAR A MILLARES DE POBRES COLONOS.

PARA REGALAR 50 MILLONES DE PESETAS EN BONOS DE TESORERIA A LAS GRANDES EMPRESAS.

PARA VOTAR EL PAGO DE 470 MILLONES DE PESETAS A LA ARISTOCRACIA LATIFUNDISTAS.

RESULTADO: EL HAMBRE, LA MISERIA Y EL DOLOR SON DUEÑOS Y SEÑORES DE ESPAÑA.

RESUMEN: «¡VOTAD A LAS DERECHAS!»

### TRABAJADORES:

Cumplid con el deber vuestro. ¡30.000 camaradas presos y ex-patriados os contemplan!

### El acta en el alero

Elecciones. Una ojeada al mapa político. Ajuste de candidatos. Vamos encasillando a indiscutibles, posibles y probables del futuro equipo. Después de hacer el encaje en una primera vuelta, quedamos suspendidos. Nos atenaza una pesadumbre. Sobre uno: don Alejandro. ¡Qué sarcasmo! ¡Sobrar don Alejandro! Esto no debe ser, y, sin embargo, por razones de opuesto origen, el conflicto ahí está. Pero hay que buscar sitio. ¿En dónde lo meteremos? Barcelona, Valencia, Zaragoza, Madrid, son las circunscripciones más adecuadas a su jerarquía. Pero llegó tarde. Hubo defecto de retraso. Ni en la segunda vuelta siquiera, puede meterse. ¿Qué hacer? ¿Un burgo podrido? No. Un grande hombre no acepta consideraciones. No se nutre con desperdicios. Aunque es demócrata de pura cepa, reconoce que hay calidades en el pueblo. Y, por ende, categorías. Y él, en esto, siempre fué de primera. Por lo que no es admisible descender a tercera y menos después de haber paseado, como Perico por su casa, por las cumbres del Poder.

Descartada, pues, la primera categoría, porque otros llegaron antes, y la tercera, por afrentosa; queda sólo la intermedia, la de segunda. Que en este caso viene a ser algo así como ni fu ni fa. Y tampoco. Don Alejandro quiere siempre caminos claros, indiscutibles. Los escrúpulos de su conducta son proverbiales. Que no haya duda, ni la más mínima, sobre su ejecutoria. Esa es la razón que le obliga a no aceptar el distrito de Pontevedra, aun cuando le corresponde por derecho propio, por ser entrañable hijo adoptivo de ese pedazo de tierra celta, dominio feliz de su lugarteniente Pepe Luna.

Pero también hay que descartar, con Pontevedra, la segunda categoría. Nada, sobre el haz de la Península. Queda lo adyacente. En Baleares, con el último pirata del Mediterráneo. En Canarias, con Guer a del Río, el provento joven bárbaro. Quizá se decida don Alejandro por alguna de estas soluciones. Tienen algo de aventura, y él es un aventurero. Pero nosotros propondríamos algo nuevo para el emperador. Propondríamos un imperio: Guinea. Es una circunscripción que le ha facilitado el capitán Nombela. Llevando como agregado el territorio de Ifni, sería unánime su representación. Hasta las plantas—«lerruxian»—se sentirían orgullosas. Incorporaría a la metrópoli nuevas conquistas. Añadiría a nuestra historia una gloria más. Y su nombre quedaría clavado en las cimas inaccesibles de la inmortalidad. Sería, en nuestras Cortes, el primer diputado de los negros.

(De «La Verdad Social»)

### Vincitor S. A.

Ofrece a sus asociados un completo cuadro de especialistas con clínica propiedad

Imp. Balear, Prieto y Caules, 9.—Mahón